



## Communiqué de Presse : VoteBrussels établit un bilan mitigé de la campagne d'inscription des Bruxellois non-belges aux élections communales.

**Bruxelles, le 22.08.2024.** La campagne de sensibilisation des Bruxellois non-belges aux élections communales s'étant conclue au 31 juillet, date limite d'inscription aux listes électorales, le collectif [VoteBrussels](#) attendait avec impatience les [statistiques](#) publiées avant-hier par le SPF Intérieur, indiquant pour chaque commune belge le nombre d'électeurs de pays membres de l'Union européenne et d'électeurs de pays hors UE.

La première évaluation des chiffres pour les communes bruxelloises révèle un bilan contrasté. Nous pouvons certes nous réjouir que le nombre total d'électeurs non-belges inscrits a atteint le record de **50 443**, mais cela correspond en réalité à une **baisse du taux d'inscription de 17 pourcent en 2018 à 16,2 pourcent**, puisque le nombre d'électeurs non-belges éligibles a augmenté entre-temps de **285.000 à 315 000** (soit potentiellement plus d'un tiers de l'électorat total).

En 2018, les efforts d'information et de sensibilisation avaient réussi à inscrire 25 000 nouveaux électeurs. L'analyse de VoteBrussels avait estimé qu'un tiers de ces inscriptions était motivé par les actions de la Région (envoi de lettres postales aux habitants et la distribution de brochures d'information), un tiers par les actions des communes (envoi de lettres, distribution de brochures, site web et réseaux sociaux...) et un tiers par le réseau associatif et les initiatives citoyennes telles que VoteBrussels.

Or, en 2024, nous comptons seulement 15 000 nouveaux électeurs, et dans la plupart des communes le pourcentage de résidents non-belges éligibles qui sont inscrits a baissé par rapport à 2018 (voir tableau ci-dessous). En l'absence cette fois d'une campagne postale et d'une brochure réalisées par la Région, les communes qui affichent une progression des inscriptions en nombre et/ou en pourcentage – Bruxelles, Forest, Ixelles, St-Gilles, Uccle, Woluwé-St-Lambert – ont pris à temps l'initiative d'envoyer une lettre à leurs citoyens non-belges ou de distribuer un toutes-boîtes, et d'organiser une ou des séances d'information.

L'impact de l'inaction régionale s'est fait sentir aussi en termes de financement (un budget de seulement 150 000 EUR alloué aux associations pour atteindre trois publics

cibles : les non-Belges, les jeunes et les personnes à handicap). Le calendrier électoral de 2024 a pu aussi jouer en défaveur de la sensibilisation, vu que les élections européennes, fédérales et régionales ont cette fois précédé les élections communales, occupant l'attention des médias et des politiques jusqu'à mi-juin, soit six semaines avant la date limite d'inscription du 31 juillet.

Si le pourcentage de citoyens de l'UE inscrits a très légèrement augmenté (de 16.75% en 2018 à 17.09% en 2024) alors que le pourcentage de citoyens hors UE a chuté drastiquement (de 19.27% à 13.25%), c'est sans doute grâce au soutien que le [Commissaire de Bruxelles pour l'Europe](#) a apporté aux campagnes menées par VoteBrussels, [Restless Brussels](#), et [Standup for Europe](#), leur permettant de cibler les fonctionnaires des institutions européennes et les résidents du Quartier européen.

VoteBrussels avait alerté en mai du déficit démocratique que Bruxelles risquait d'encourir si les citoyens non-belges ne participeraient pas aux élections communales. Malgré les efforts déployés avec les moyens qui ont été accordés, nous constatons que ce déficit démocratique s'est avéré.

En effet, si on ajoute le pourcentage de l'électorat que représentent les non-Belges qui ne sont pas inscrits (soit 28,5%) aux taux prévisibles d'absentéisme et d'abstention à Bruxelles (16,5% et 6% en 2018), ce sera **plus de la moitié des électeurs potentiels** qui ne participeront pas aux élections communales.

Nous demandons instamment aux futurs gouvernements fédéral et régional et collèges communaux de reconnaître la gravité de cette situation, d'analyser les faiblesses des procédures d'inscription actuelles, et d'élaborer prochainement une stratégie pour faciliter et encourager l'inscription des électeurs non-belges, dont le nombre ne fera qu'augmenter d'ici les élections communales de 2030. Toute l'équipe de VoteBrussels se tient à leur disposition pour collaborer à cette mission, essentielle pour la démocratie locale.

Contacts Presse :

Larry Moffett, tél. 0495 534340

Thomas Huddleston, tél. 0479 347773

✉ [votebrussels@gmail.com](mailto:votebrussels@gmail.com)

🌐 <https://vote.brussels>

COMMUNE	Electeurs non-belges inscrits 2018	Electeurs non-belges inscrits 2024	Taux d'inscription 2018	Taux d'inscription 2024
Anderlecht	3492	3014	14%	10.6%
Auderghem	1219	1345	19%	18.6%
Berchem-Sainte-Agathe	536	542	16%	15.0%
Bruxelles	7254	<b>7803</b>	16%	15.3%
Etterbeek	2898	2996	18%	17.0%
Evere	822	840	12%	10.1%
Forest	2410	<b>2941</b>	17%	<b>19.4%</b>
Ganshoren	617	489	16%	11.7%
Ixelles	5493	<b>6175</b>	18%	<b>18.4%</b>
Jette	1103	948	13%	10.6%
Koekelberg	565	482	13%	9.9%
Molenbeek-Saint-Jean	2351	1781	14%	10.1%
Saint-Gilles	3964	4032	22%	<b>22.4%</b>
Saint-Josse-ten-Noode	1810	1792	24%	22.7%
Schaerbeek	6,216	5654	19%	17.0%
Uccle	3342	<b>3688</b>	18%	17.8%
Watermael-Boitsfort	934	983	26%	25.7%
Woluwe-Saint-Lambert	2176	<b>2755</b>	16%	<b>17.4%</b>
Woluwe-Saint-Pierre	2204	2183	22%	20.4%
<b>BRU 19</b>	49406	50443	17%	16.2%

Source: SPF Intérieur